

La revista corresponde a julio de 2023. Vamos con mucho retraso.

CO

RESEÑA

Duvoux, N. (2023): *L'avenir confisqué*. Paris: PUF

The confiscated future

Reseña realizada por Eguzki Urteaga

DOI: <https://doi.org/10.5944/10.5944/comunitania.26.7>

Reseña:

Nicolas Duvoux acaba de publicar su último libro, titulado *L'avenir confisqué. Inégalités de temps vécu, classes sociales et patrimoine*, en la editorial Presses Universitaires de France (PUF). Conviene recordar que este doctor en ciencias sociales por la EHESS es catedrático de sociología por la Universidad Paris VIII e investigador en el CRESPPA. En el seno de este laboratorio, es director del *Philanthropy and Social Sciences Program*. Desde 2007, es redactor jefe de la revista *La vie des idées* y, desde 2017, es director de colección en la editorial PUF. Entre sus principales obras figuran *L'autonomie des assistés* (2009), *Le nouvel âge de la solidarité* (2012), *Les oubliés du rêve américain* (2015) o *Les inégalités sociales* (2021).

En la presente obra, Duvoux subraya que la subjetividad permite comprender el mundo social, ya que "resulta indispensable para tomar la plena medida de las desigualdades y de su violencia. Da acceso a una síntesis de la vivencia pasada, presente y futura" (p.9) Ese porvenir es padecido y cerrado para los más humildes, mientras que es controlado y sereno para los más favorecidos. La subjetividad, siempre y cuando esté estrechamente relacionada con las condiciones materiales de existencia, "puede dar acceso a la coacción social que es, más allá de las oposiciones teóricas, el objeto de la sociología" (pp.9-10). En este libro, esta coacción social es analizada, principalmente, "a través del prisma de las desigualdades de clase social"; siempre y cuando estén asociadas a otros tipos de dominaciones basados en el género o la pertenencia etnoracial. "La subjetividad puede hacerlo, en la medida en que restituye el espesor temporal de la especie humana" (p.10).

El autor analiza esta relación al porvenir vía la noción de *synthesis proyectiva* en torno a la cual organiza su obra. De hecho, "el tiempo vivido no es solamente un indicador, actúa y debe ser situado en el centro de una reflexión sobre el rol del pa-

trimonio en la recomposición de las relaciones entre las clases sociales” (p.11). Así, “el porvenir confiscado alude a una sensación general de [pérdida de control, que se extiende más allá] de las categorías empobrecidas y fragilizadas. Se trata de una sensación de pérdida de control de su futuro individual y colectivo, cuyos mecanismos están bajo el dominio de una élite que detiene un patrimonio importante” (p.11). En ese sentido, el porvenir está confiscado para unos y acaparado por otros. Por lo cual, la subjetividad es esencial para comprender las formas e intensidades experimentadas de las desigualdades.

Lo cierto es que “la subjetividad da acceso a una operación de *síntesis proyectiva* llevada a cabo, de manera no psicológica, por el individuo. Ese proceso psíquico es tan objetivo como la realidad exterior, considerada como objetiva. Sobre todo, permite tener en cuenta un mayor número de recursos (...) así como su producción por el [actor]. Es la razón por la cual lo subjetivo es más determinante socialmente y, por lo tanto, es más significativo sociológicamente que la adición de características que aspiran a describir la posición social” (pp.12-13). En el contexto social actual marcado por el reparto de los costes salariales de la crisis múltiple que atraviesa la sociedad, “la subjetividad permite tomar la plena medida del coste social y humano, pero también político de las mutaciones del capitalismo globalizado en los países del Norte a lo largo de los últimos treinta años” (p.13). En ese sentido, “el porvenir objetivo, subjetivamente percibido, es más determinante socialmente que la suma de las propiedades sociales actuales porque integra la finalización práctica de los recursos” (p.13). Y, “el análisis de las desigualdades del tiempo experimentado permite [dar cuenta de] la riqueza de los significados que la historia ha sedimentado en su seno” (p.15).

Por lo cual, “la capacidad socialmente diferenciada para apoderarse del porvenir constituye una información original sobre la sociedad. Mide gracias a la subjetividad, anclada en las condiciones materiales de existencia, la jerarquía social integra así la distribución de los recursos económicos (...) y tiene en cuenta su percepción subjetiva y las inversiones afectivas asociadas, en la medida en que compromete siempre una trayectoria individual y social” (p.16). Duvoux añade que, “este tipo de análisis permite articular los trabajos cuantitativos y cualitativos sobre las desigualdades, pero también aquellos sobre las partes alta, mediana y baja de la sociedad, a partir de un criterio integrado” (p.16).

Una vez dicho este, el sociólogo galo precisa que este libro no es ni un estudio empírico ni un ensayo. “Su hilo conductor y su unidad estriban en un tipo de problematización y en la voluntad de articular unos análisis que aluden a operaciones intelectuales diversas y a objetos de investigación diferentes” (p.17).

Una primera operación intenta comprender “la manera en que el pesimismo hacia el porvenir unifica a unos colectivos que se sitúan, sean cuales sean sus características, abajo de la escala social. Más que la pobreza entendida en un sentido monetario

[y] más que las desigualdades, es la relación al futuro [caracterizada por la pérdida de control] que permite comprender el deterioro de la situación social vivida por amplios sectores de la población” (pp.17-18).

Una segunda operación intenta hacer hablar subjetivamente las variables objetivas. Es cuestión de considerar que “la construcción de una estrategia de investigación que se apoya en el análisis de las variables objetivas cruzadas, puede ser dirigida por una exigencia de conformidad a las variables subjetivas. Así, interesándose por la cuestión del patrimonio y de su distribución en las clases sociales (...), se trata de demostrar cómo el sentido de las trayectorias de las clases sociales puede ser analizado” (pp.18-19).

Una tercera operación consiste en analizar la relación al futuro a partir de una perspectiva cualitativa. “Tiene vocación a comprender las modalidades, propias a [las] categorías especialmente favorecidas, de la apropiación del largo plazo, a través de la importancia concedida a la transmisión intergeneracional del privilegio” (p.20). Pone de manifiesto diversas “diferenciaciones entre los hogares que pertenecen a las categorías más adineradas de la sociedad francesa” (p.20).

En resumidas cuentas, “futuro confiscado abajo de la sociedad, futuro proyectado para las categorías medias y populares, futuro controlado de las [clases altas]: tales son las tres modalidades a través de las cuales el tiempo aparece como objeto de un dominio y de un poder” (p.20). Asimismo, “estudio de las variables subjetivas, análisis dinámico de variables objetivas cruzadas, encuesta cualitativa: tales son las tres operaciones analíticas que serán desplegadas para comprender estas relaciones al tiempo en torno a las cuales se organiza una descripción de la jerarquía social” (p.20).

Más detalladamente, en un primer capítulo (pp.25-59), el autor presenta el concepto de *síntesis proyectiva* elaborado a partir de los trabajos de epidemiología y sociología. “Este permite salir de las aporías de la reflexión sobre las clases sociales y conjugar las fuerzas de la economía y de la sociología para pensar esta relación social” (p.21).

En un segundo capítulo (pp.61-118), Duvoux prosigue su reflexión sobre la restitución de los estatus de enigma y de límite científicos propios a la subjetividad. Esto le permite interrogar de nuevo “una serie de etapas y de dimensiones de la elaboración de una ciencia de la subjetividad”, pasando, entre otros aspectos, por la cuantificación. A su vez, evoca el estatus de las variables subjetivas a partir de “la cuestión de la seguridad y de la objetividad de la violencia de género” (p.21)

Un tercer capítulo (pp.119-174) efectúa una relectura de los primeros trabajos de Bourdieu da cara a “exhumar unos recursos que permitan desarrollar una sociología que busca, explícitamente, superar la antinomia de lo objetivo y de lo subjetivo a partir de la toma en consideración del porvenir objetivo, subjetivamente percibido” (p.21). Lo

asocia a los análisis llevados a cabo por Elías sobre el tiempo para superar una serie de antinomias muy presentes en la teoría sociológica. Esto permite abordar de manera original la dinámica social de los Treinta Gloriosos (1945-1975) proponiendo un diagnóstico pormenorizado “de la relación entre dinámica social y percepción individual” (p.21).

En un cuarto capítulo (pp.175-232), el sociólogo galo profundiza el análisis de la inseguridad social prevalente en las categorías populares en el capitalismo contemporáneo. “Muestra cómo las variables subjetivas permiten hacer resaltar la amplitud del coste social y humano de las mutaciones socioeconómicas a la obra en los países industriales avanzados” (p.22). Tras estudiar los casos británico y estadounidense, se adentra en “el uso de las medidas subjetivas para comprender la amplitud y las formas de la inseguridad social difusa que atraviesa un país (...) como Francia” (p.22)

En un quinto capítulo (pp.233-273), el autor plantea la cuestión de las clases sociales “a partir de un enfoque que articula la posición socio-profesional con el patrimonio y la edad. Lejos de conformarse con cruzar variables para describir la jerarquía de las posiciones sociales, [es cuestión de darle un carácter] dinámico, susceptible de aproximar la objetividad de la distribución (...) de la experiencia vivida” (p.22). Este capítulo dibuja, asimismo, “un panorama de la estructura de las clases sociales en un cierto número de países europeos” (p.22).

En un sexto capítulo (pp.275-272), Duvoux se interesa por las clases altas. A partir de un estudio sobre las familias que han creado una fundación filantrópica, muestra la necesidad de articular unas parrillas de lectura opuestas del fenómeno para dar cuenta de ello. “Describe el proceso a través del cual el filántropo supera una barrera en el seno de las categorías más adineradas y accede a una capacidad para desplegar su patrimonio en la sociedad. (...) El dominio de su propia vida y de sus propios recursos, a través de mecanismos de deducción fiscal, se efectúan en el seno y a través del control del porvenir colectivo” (p.23).

En el apartado de conclusiones (pp.373-391), titulado *Contextualizar la subjetividad*, el autor recuerda que, a lo largo del libro, ha intentado responder a la siguiente pregunta: “¿Cómo pensar el lugar de la subjetividad, siempre sospechosa de ser parcial, evolutiva, sentimental, fluctuante e incluso contradictoria, en la elaboración de un discurso científico?” (p.373). Trata de mostrar que la respuesta a esta pregunta abre una vía prometedora para la sociología.

De hecho, si medir la subjetividad hunde sus raíces en el proyecto científico moderno, Duvoux intenta “contextualizar varias reflexiones contemporáneas, empezando por aquellas que se han desarrollado en epidemiología (...) vía la capacidad de las variables subjetivas para dar cuenta, de manera más amplia y precisa que las variables objetivas, de los determinantes que moldean la posición social de un individuo” (p.374). Esta vía supone “ampliar los criterios tenidos en cuenta, superar el estatus profesional (...) e integrar la estabilidad familiar, la relación al destino de

los miembros de la hermandad o el nivel de patrimonio" (p.374). Lo cierto es que la posibilidad de comprender una información sociológicamente pertinente a través de lo subjetivo resulta de evoluciones complejas, empezando por la masificación del sistema educativo. "Esta autoriza una comprensión de las cuestiones, así como unas capacidades de verbalización que estabilizan, por mediación del discurso, la percepción de sí mismo y la *síntesis proyectiva* que desemboca de ella" (p.374). A todo ello se añade el significado que se da a los indicadores, puesto que "las variables subjetivas están hoy en día muy movilizadas, pero lo están de una manera que los confronta a una representación de la estructura social considerada como objetiva" (p.374).

Pero, se puede realizar otro uso de las variables subjetivas, aludiendo a los gustos y a los cuerpos, que están determinados por la sociedad a través de procesos de socialización. "Por la atención directa prestada a los problemas sociales, tales como el desempleo y la precariedad del empleo, por su lectura de la dinámica social en términos de crecimiento o de disminución de la sensación de seguridad, por el vínculo original y subjetivamente anclado del individuo y de la sociedad, de lo íntimo y de lo estructural, por la identificación de niveles de seguridad económica tras la superación de los cuales la subjetividad se reformaba completamente, Bourdieu [ha] elaborado un marco analítico para una sociología de la subjetividad" (p.375). Esta propuesta está considerada como muy pertinente por Duvoux en un contexto de fuerte individualización de las desigualdades. En efecto, como conjunto normativo y proceso social, la individualización "afecta a las formas de representación de sí mismo así como a la pertenencia a la sociedad. (...) Invita a subrayar la amplitud de los desajustes y reajustes identitarios y sociales que los individuos deben realizar y la intensidad de las formas de responsabilización" (p.375).

Lógicamente, la atención prestada a las variables económicas conduce a "tomar en serio el patrimonio, en un contexto de lento debilitamiento del Estado social que devuelve al ahorro y a la propiedad privada un lugar que habían parcialmente perdido. Los trabajos de Piketty han demostrado la importancia del patrimonio en la estructura social y han permitido trazar la trayectoria histórica del siglo XX" (p.376). Completando ese análisis objetivo con la epistemología de Bourdieu, el autor considera posible reducir la distancia que separa "los datos objetivos de Piketty y el régimen de anticipaciones sociales, subjetivamente vividas, en relación con la distribución desigual de los recursos económicos" (p.376). De ese modo, las clases sociales constituyen un aditivo analítico poderoso "para inyectar temporalidad en la descripción de la estructura social y así dar cuenta del tiempo vivido por los miembros de los diferentes grupos sociales" (p.376). Ese marco analítico aplicado al conjunto de la estructura social, permite analizar dos ejemplos significativos de la polarización social actual: "la pobreza y la precariedad abajo del espacio social [y] la filantropía arriba" (p.376).

Por lo tanto, la utilización de variables subjetivas conduce a contextualizar, lo más estrechamente posible, la subjetividad, de cara a producir una información socio-

lógicamente pertinente. “La *síntesis proyectiva* dice algo de la exterioridad, con la condición de estar precisamente situada a través de una reconstrucción intelectual de las coordenadas determinantes de ese exterior. Esta contextualización es histórica, social, pero también epistemológica, lo que conduce (...) a explicitar una serie de posicionamientos. El conjunto de estos elementos conduce a elaborar una perspectiva sociológica que se organiza en torno a un cierto número de principios” (p.378). De hecho, la relación al porvenir constituye un criterio fundamental para el análisis de las diferenciaciones sociales; sabiendo que esto “tiene varias implicaciones cuya explicitación permite delimitar el alcance pero también los límites de los principios de análisis y de los desarrollos empíricos [desplegados]” (p.378).

Un análisis delimitado en el tiempo y en el espacio. “Es la razón por la cual los casos empíricos movilizados corresponden a los países del Norte global y a una escala temporal limitada” (p.379). Por un lado, porque “solo es posible movilizar unas comparaciones sobre las clases sociales a partir de conjuntos relativamente homogéneos”; y, por otro lado, dado que “las variables subjetivas solo adquieren un significado y un alcance en ciertos contextos” (p. 379).

Un análisis orientado hacia el futuro y no hacia el pasado. “El estudio de la relación al futuro pretende interrogar el presente y permite comprender mejor las fuerzas que, provenientes del pasado, lo moldean” (p.380). Es la razón por la cual el patrimonio es central en el análisis. Efectivamente, si el patrimonio proviene del pasado, “es igualmente una anticipación de las rentas futuras” (p.381). Más allá, “la capacidad para elaborar unas estrategias y proyectarse de manera positiva en el futuro constituye un régimen normativo que constituye la marca de las sociedades modernas cuya singularidad es, precisamente, estar orientadas hacia el futuro” (p.381).

El acceso a la individualidad y a las instituciones. “Las relaciones al porvenir, socialmente diferenciadas, especialmente en función de la pertenencia de clase, están estructuradas por unas instituciones que dependen tanto de la propiedad privada (...) como de las instituciones del Estado social. [Así], las instituciones juegan un rol de apuntalamiento de la individualidad [y] estructuran igualmente los valores y las aspiraciones, [puesto que] contribuyen a la relación entre posición objetiva y percepción subjetiva moldeando la diferenciación social de las relaciones al tiempo” (p.382).

Un análisis del exterior a través del interior. Es cuestión, a través de la síntesis proyectiva y de las desigualdades de tiempo experimentado, de realizar el estudio más fino, circunstanciado y sistemático posible del exterior, de cara a “objetivar la interioridad, el sentimiento, la experiencia vivida y sentida. Las variables subjetivas constituyen entonces un indicador pertinente de la posición social, precisamente porque aluden a la temporalidad vivida y, finalmente, a la capacidad, socialmente situada, para proyectarse en el futuro” (p.387).

Une reflexividad endógena a la encuesta. “Buscar medir la subjetividad, persiguiendo el objetivo de [conseguir] una mejor comprensión de las relaciones sociales, conduce a descompartimentar la reflexión sociológica con respecto al perímetro de las ciencias sociales. Esto invita a reinscribir la sociología cumulativa, relacional y reflexiva en una problematización abierta sobre las demás ciencias y que presta una atención a las propias operaciones de medición” (p.388). Esta perspectiva recusa igualmente la disociación entre la filosofía y las ciencias sociales.

Al término de la lectura de *L’avenir confisqué*, es obvio reconocer la originalidad de la perspectiva elaborada por el autor, que gira en torno a la noción de *síntesis proyectiva*, en el análisis de la relación al porvenir, partiendo de la subjetividad de los actores que se inscriben en una estructura social fuente de desigualdades sociales. Prolongando la reflexión llevada a cabo en estudios anteriores y apoyándose en sus trabajos de campo sobre la pobreza y la precariedad laboral, por un lado, y la filantropía, por otro, consigue articular un pensamiento coherente que trata de rehabilitar la subjetividad como manera de acceder a la objetividad del mundo social asociando metodologías cualitativas y cuantitativas. Todo ello, superando las barreras disciplinares, dominando las principales teorías y conceptos contemporáneos, y recurriendo a un estilo fluido y legible. Queda por saber si otros autores se apropiarán la noción de *síntesis proyectiva* de cara a hacer comunicar las diferentes teorías y reforzar el carácter cumulativo de las ciencias sociales y humanas (Lahire, 2023).

Bibliografía

- DUVOUX, N. (2009): *L’autonomie des assistés. Sociologie des politiques d’insertion*. Paris: PUF.
- DUVOUX, N. (2012): *Le nouvel âge de la solidarité. Pauvreté, précarité et politiques publiques*. Paris: PUF.
- DUVOUX, N. (2015): *Les oubliés du rêve américain*. Paris: PUF.
- DUVOUX, N. (2021): *Les inégalités sociales*. Paris: PUF.
- LAHIRE, B. (2023): *Les structures fondamentales des sciences humaines*. Paris: La Découverte.

ARTICULOS/ARTICLES

Elos Estudios de Trabajo Social en el Sistema Universitario Español / Social Work Studies in the Spanish University System

Manuela Avilés..... Págs 9-34

La migración como alienación del trabajo esclavo contemporáneo: un caso de trabajo análogo a la esclavitud y migración en la ciudad de Itabuna-Bahia-Brasil 2018 / Migration as alienation to contemporary slave labor: a case of work analogous to slavery and migration in the city of Itabuna-Bahia-Brasil 2018

Laís Melo Andrade..... Págs 35-49

Segovia, ciudad de la humanidad como patrimonio. Participación ciudadana entorno al bien común / Segovia, city where humanity is a world heritage. Citizen participation for the common good

Rafael Acebes Valentín..... Págs 51-67

Las mujeres en escenarios de crisis, a través de los medios de comunicación / Women in crisis situations, through the media

María Pilar Bardera Mora..... Págs 69-92

Una revisión sistemática sobre las prácticas narrativas en trabajo social / A Systematic Review of Narrative Therapy in Social Work Practice

Joan Albert Riera Adrover, Tatiana Casado de Staritzky y José Francisco Campos Vidal..... Págs 93-109

RESEÑAS/REVIEWS

El cuerpo deseado: la conversación pendiente entre feminismo y anticapacitismo (Kaótika, 2023) / The desired body: the pending conversation between feminism and anti-ableism

(por Jesús M. Pérez Viejo)..... Págs 111-113

Duvoux, N. (2023): L'avenir confisqué. Paris: PUF / The confiscated future

(por Eguzki Urteaga)..... Págs 115-121